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Après deux années d’absence, le Tantonville en Bref est de retour ! 

Nos habitudes ont été quelque peu bousculées ces derniers temps, il a 

fallu s’adapter plusieurs fois rapidement à de nouvelles consignes. De 

nouvelles habitudes ont été prises, des anciennes perdues… La vie 

« normale »  a été mise en pause et les activités habituelles suspendues 

ou adaptées. Tout ne s’est heureusement pas arrêté et ce numéro du 

Tantonville en Bref est l’occasion de faire le bilan des deux années 

écoulées et de noter les rendez-vous pour 2022 ! 

 

Natacha Dreumont, adjointe à la communication 

 

 

 

Tantonville en Bref 
2020-2021 

 

 
Inauguration de la Stèle en 

mémoire des 18 aviateurs 

américains morts en mission 

21 novembre 2021 
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Mise en service de la STEP 

 

 

 
Feu aux apports volontaires de tri 

 

   
 

 
 

Réfection des chemins communaux 

 

     
 

 
Forum des Associations 

 

 

    

  Mot du Maire 
 

La parution du Tantonville en Bref reprend enfin son rythme dans un 

contexte national toujours aussi insécure et fluctuant. L’évolution de 

l’épidémie et ses nouvelles contraintes nous obligent, sans cesse, à 

reporter, à nous adapter à de nouvelles mesures dans notre vie 

quotidienne et professionnelle et qui plus est dans l’activité 

communale. 

 

Ainsi au fil des pages de ce journal, vous trouverez évoqué l'ensemble 

des événements, des réalisations et des projets en cours qui se sont  

déroulés durant ces deux premières années de mandat. 

Une activité assez dense, malgré un contexte difficile et contraignant  

favorisant parfois l'individualisme, l’exigence et le repli sur soi. 

 

En l’été 2021, les travaux d'assainissement, entrepris depuis plus de deux 

années, sont enfin terminés dans leur phase essentielle, reste encore à 

solutionner certains problèmes rencontrés par des riverains rue de 

Nancy. Pour clore ces travaux, l’opération déconnexion devra être 

étudiée en concertation avec les personnes concernées. 

La vente du terrain, destiné à la création d'un lotissement, s'est 

concrétisée, en ce début d'année, il ne reste plus que quelques parcelles 

encore disponibles à la vente et plusieurs permis de construire ont déjà 

été validés. 

 

En matière de sécurité incendie, la réalisation d'une bâche incendie, à 

proximité du terrain de football et la rénovation  de trois bornes 

incendie, viennent compléter le plan de prévention communal, restera 

à améliorer le débit d'une dernière borne : pour ce faire des échanges 

sont en cours avec le syndicat des eaux. 

 

La refonte de notre Plan Local d'Urbanisme Intercommunal, désormais 

piloté par l’intercommunalité, dont c'est la compétence, se poursuit. La 

rédaction du PADD (Projet d’Aménagement de Développement 

Durable), première phase de la démarche, a été présentée en conseil 

communautaire en cette fin d'année. Elle a fait l'objet d'une 

communication spécifique lors d'un bulletin d'information, distribué 

aux habitants par les services de la communauté de commune du 

saintois. Le travail sur le zonage est désormais engagé, il fera l'objet de 

réunions de travail communales et intercommunales, un cahier est 

toujours ouvert en mairie pour recueillir vos remarques éventuelles. 

 

Depuis le début de ce mandat, comme promis, un site internet est 

opérationnel, il rassemble les principales activités liées à l'activité 

municipale, associative et vie locale de notre commune. 

Son contenu s’étoffe de jours en jours grâce à la communication des 

différents acteurs locaux qui s'y expriment. 

Avec l' achat du local dit « du Pierrot » rue Pasteur et avec l'acquisition 

d'un véhicule communal, les élus marquent leur volonté de doter nos 

employés communaux d’équipements et d'infrastructures leur 

permettant d'accomplir, dans les meilleures conditions possibles, les 

missions qui leur sont confiées. 

 

En matière de circulation et de sécurité routière, en lien avec les 

travaux d'assainissement :  
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Réaménagement de certains 

carrefours 

 

 
 

 
Installation  d’une caméra 

 

     
 

 

 
 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

- l'aménagement du carrefour six septembre avec la rue de Tinlot 

et la rue du six septembre, qui a été complètement modifié et 

réaménagé, 

- il en est de même pour le carrefour rue Gambetta avec la rue 

Albert Tourtel avec l'agrandissement des trottoirs et modification 

des priorités, 

- mise en place prochaine d'un feu tricolore à hauteur de la place 

de l'église en vue de protéger la traversée des piétons et casser la 

vitesse. 

D'autres réflexions et travaux seront engagés afin de réduire la vitesse 

des véhicules sur l’ensemble des rues, car la situation devient de plus 

en plus dangereuse et intolérable. 

 

Suite aux travaux d’assainissement, la récupération de matériaux de 

grattage, lors de la réfection des voiries, nous a permis de rénover 

certains chemins communaux : chemin de Forcelles, chemin derrière 

les murs, chemin de Soco. 

Nous avons également procédé au curage des fossés et avaloir chemin 

de Forcelles, au réaménagement du chemin de Vincey dans le secteur 

du ponceau situé sur le ruisseau de Joyeux. 

 

En réaction aux incivilités régulières de dépôts de déchets ménagers et 

d'incendies volontaires des containers d'apports de tri (11 en moins d'un 

an) ainsi que sur les arbustes place du centre, nous avons engagé un 

programme d’installation de caméras de surveillance, les premières 

sont opérationnelles depuis cette année. 

 

Dans le domaine de la vie locale, malgré le contexte sanitaire 

contraignant et grâce au concours du foyer rural et de ses bénévoles, le 

premier Forum des Associations de Tantonville et des environs a pu être 

réalisé, sur le site du château du Clos, une belle réussite malgré des 

conditions météorologiques défavorables. 

Enfin, j’accorderai une attention toute particulière à l'inauguration 

d'une stèle à la Croix de l'Orme, rappelant la présence en ces lieux, d'un 

terrain d'aviation construit à la libération de Tantonville, fin 1944, et 

ainsi honorer la mémoire de 18 pilotes américains morts pour notre 

liberté, en partant en mission depuis cette base. Merci aux bénévoles et 

au groupe histoire du foyer rural, aux enfants des écoles et à vous tous 

pour votre présence. 

 

Afin de compenser l'absence pour la deuxième année consécutive du 

traditionnel repas des aînés, le conseil municipal, lors de sa séance de 

décembre a décidé d'attribuer un bon d'achat à toutes les personne de 

plus de 65 ans. En souhaitant que 2022, nous permette d'envisager, de 

nouveau, la mise en place de ce temps de convivialité. 

 

Voici en quelques traits les projets et événements les plus marquants 

de ces deux années particulières. 

Pour conclure, à vous, adjoints, élus, employés communaux, 

bénévoles du milieu associatif et Tantonvillois qui vous êtes 

impliqués dans la vie communale durant cette période difficile, je 

vous adresse un grand merci. 

A vous tous habitants de Tantonville, je vous adresse mes meilleurs 

vœux pour cette année qui commence. 

 

François XEMAY, maire de Tantonville 

 

Les visiteurs étaient au rendez-

vous malgré le temps maussade 

du samedi 28 août 
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Fonctionnement administratif     

                                                                           

La secrétaire de mairie, Fabienne Griffaton, travaille à plein temps à 

Tantonville. En plus d’accueillir le public, de retranscrire les 

délibérations, de répondre aux nombreux appels téléphoniques, elle 

participe à la gestion administrative. En 2021, les actes administratifs 

se répartissent comme suit:  

 

 Nombre d'actes  

ADMINISTRATION GENERALE 
DE LA COMMUNE commune médiathèque assainissement CCAS 

SIS 2 
Tilleuls ENSEMBLE  

Préparation budgétaire et 
budgets  2 2 2 2 2 10 

Délibérations 106    17 123 

Mandats 465 21 73 1 185 745 

Titres de recettes 282 1 485 0 25 793 

Annulation de titres 20  29   49 

Factures 22  485   507 

Emission des loyers chaque mois 16     
Gestion des entrées et sorties 
d'inventaire      
Actes d'Etat Civil  7     
Mise à jour des  concessions 
cimetière 17     
Arrêtés municipaux (dont 18 
arrêtés de circulation) 41     
Permis de construire  7     
Déclaration de travaux 15     
CU 23     
Récépissé DICT 28     
Bulletins de salaire 108    48 

Gestion des arrêts de travail 0       4 

Mails (au 11/1/2022) 1765       430 
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Stèle commémorative, croix de 

l’Orme 

 

    

 
Caméra de surveillance 

 

 

 

 
 

    
 

 

   

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

Situation budgétaire 
  

Stéphanie Clément, adjointe aux finances 
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Chemin de Forcelles 

 
 

 
Travaux d’enfouissement 

 

  
 

 
Installation de la pompe de 

relevage près de l’église 

 

 
Après les travaux 

 

 

 

 

 

L’assainissement 
                                         Nous sommes enfin passés à la phase opérationnelle de ces travaux avec 

la mise en fonctionnement de notre réseau et de la station d’épuration 

depuis juin 2021. 

Si la partie station d’épuration s’est déroulée sans difficultés majeures, 

la phase collecte s’est avérée plus complexe, tant techniquement que 

financièrement, il fallait s’y attendre et toutes les équipes municipales 

précédentes qui se sont penchées sur le sujet le savent bien. Il nous reste 

encore quelques problèmes techniques à résoudre dans un secteur du 

réseau collecte. 

Je me permettrai simplement de rappeler, que le premier acte de ce 

projet d’assainissement a été posé dans les années 1970, par l’équipe 

municipale de l’époque, avec l’acquisition d’une première parcelle de 

terrain « au pont de Vincey ». Au fil des années, des études ont été 

menées, mais le temps nous a un jour rattrapés, finis les dossiers 

reportés face à un projet très complexe, il a fallu passer aux actes, la 

commune étant dans l’obligation de se mettre en conformité depuis 

2014.  

Le bouclage financier a été lui aussi perturbé, avec l’attente, durant 

presque un an, de l’octroi d’une subvention par l’agence de l’eau. Puis 

en janvier 2019, présentation de notre dossier auprès de la préfecture 

afin d’obtenir une subvention exceptionnelle, dans le cadre de la DETR, 

la réponse positive ne nous est parvenue qu’en septembre 2019, elle 

nous a permis d’appréhender financièrement ces travaux avec un peu 

plus de sérénité. 

Malgré plusieurs tentatives auprès de services compétents, nous 

n’avons eu que partiellement l’autorisation de dévier le trafic routier. 

Aussi je tiens à remercier tous les habitants et surtout les riverains et 

commerçants qui ont subi, avec patience et bienveillance, durant un 

certain temps, les désagréments provoqués par ces travaux.  

Quelques éléments techniques : 

* Le nouveau réseau d’assainissement collectif repose sur un 

réseau de collecte, transfert et élimination des eaux claires 

parasites et sur la réalisation d’une station d’épuration par filtres 

plantés de roseaux à étage unique  

* Elle est calibrée pour 815 habitants avec rejet des eaux ainsi 

traitées sur une zone végétalisée en amont dans le ruisseau de 

joyeux. 

Un grand merci à notre secrétaire de mairie ainsi qu’aux adjoints et 

conseillers qui m’ont accompagné et se sont pleinement investis sur 

toute cette période. 

François Xemay, maire de Tantonville 

 

 

 



 

 

 
 

Premier coup de pelle avec la 

construction de la station le 03 

mai 2019 

 

 

Fin des travaux de collecte le 04 

juin 2021 

 

Plus de 81 réunions de chantier 

De nombreuses réunions de 

régulation 

 

Un travail administratif et de 

suivi financier complexe au 

niveau du secrétariat de mairie 

 

 

 

 

 

 
Travaux route d’Haroué 

 

 

 

 

 
Travaux sur la route principale 
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Stéphanie Clément, adjointe aux finances 
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2ème cellule commerciale, ancien 

local de la poste 

 

 

 
Rénovation des logements 

communaux 

 

 
Local “ du Pierrot” avant 

 
 

 

 
Après, futur atelier communal 

 

 
 

 

 

 

 

Réalisations communales 

Malgré la pandémie, la commune de Tantonville a continué de 

fonctionner et les années 2020 et 2021 ont été prolifiques en matière 

de travaux et achats d’équipements. Bien sûr, le chantier phare a été 

l’assainissement, qui a mobilisé particulièrement et en continu 

l’attention de la commune. Mais en parallèle, d’autres réalisations ont 

vu le jour. 

En matière de travaux, la 2ème cellule commerciale créée dans 

l’ancien bureau de poste à côté de « La Vaux Immobilier » est 

terminée et le « Bar à beauté KEZAKO » a pu ouvrir courant 2021. 

Ces 2 cellules ont été entièrement créées et réalisées par Jean-Luc 

notre employé communal. Belle manière pour la commune de 

compenser la perte de loyer du bureau de poste avec la location de ces 

2 nouveaux locaux commerciaux. 

L’entretien et rénovation des appartements communaux ne s’arrêtent 

pas, les derniers travaux conséquents concernent l’appartement du 

dernier étage du presbytère avec le remplacement total des meubles 

de la cuisine par une cuisine intégrée digne de ce nom, fonctionnelle 

et bien équipée. Travaux toujours réalisés de A à Z par l’employé 

communal. 

A noter que le parc locatif de notre commune est composé de 12 

appartements et locaux commerciaux confondus, cela nécessite une 

présence technique et administrative importante de la part du 

personnel communal et des élus. 

Je profite de cet item pour rappeler que les entretiens et dépannages 

de l’école, église, mairie, salles polyvalentes et maintenant la station 

d’épuration avec les 3 postes de relevage dans le village, cimetière 

etc… rentrent aussi dans le domaine d’activité des employés 

communaux. 

Il faut préciser qu’ils sont tous deux, Adrien et Jean-Luc, employés à 

temps partiel et que par conséquent ils sont très sollicités. Aussi nous 

pourrons tous admettre que tout n’est peut être pas parfait dans notre 

beau village mais nous mettons tout en œuvre et d’un seul élan pour 

préserver notre patrimoine et cadre de vie. 

Cette année la commune de Tantonville a fait l’acquisition d’un 

bâtiment que nous appelons le local « du Pierrot » car il s’agit de 

l’ancienne menuiserie de Pierre MARCHAL sise rue Pasteur. Il est 

composé d’un atelier d’environ 120m2 et d’une grande cour adjacente 

et indépendante. La raison de cette acquisition est la création d’un 

véritable atelier communal inexistant aujourd’hui. Un gros travail de 

déblaiement extérieur et intérieur a été fait par Jean-Luc pour mettre 

en œuvre les futures transformations, décidées lors de la commission 

travaux du 16 octobre 2021 sur site, notamment les bétons au sol, 

isolation des murs et plafonds, assainissement, création d’un local 

vestiaire et sanitaire pour les 2 employés communaux. C’est un beau 

projet qui va dans le sens de l’évolution de leurs activités. 

Cet atelier sera utilisable par les associations de Tantonville pour 

qu’elles puissent continuer à nous enchanter avec leurs belles 

réalisations et dans de bonnes conditions.  

 



 

 

 

 
Le nouveau columbarium 

 

 
Réfection des chéneaux de 

l’église 

 

 

 
 

 
Les roseaux en croissance de la 

STEP 

 

     
 

 

 

 
Nouveau véhicule communal 
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A noter aussi la réfection des chéneaux de l’église côté chœur, la pose 

d’un nouveau colombarium au cimetière pour faire face à la demande. 

Aussi avez-vous remarqué cette camionnette blanche avec l’écusson 

de Tantonville sur les portières qui circule dans le village, véhicule 

acheté en début d’année 2021 et qui nous donne une autonomie 

certaine pour les transports de matériels divers et de maintenance. 

Un mot sur le chauffage et isolation des bâtiments communaux : en 

juillet 2021 un audit technique gratuit a été réalisé par le bureau 

d’études TERRANERGIE dans le cadre du programme de relance 

« Rénovation énergétique des bâtiments publics » de Terres de 

Lorraine. 

Toujours dans le cadre de sa mission d’accompagnement des 

communes dans la transition énergétique, le Pays Terres de Lorraine 

(entité constituée de 4 communautés de communes) propose un 

accompagnement technique et financier en vue de développer, 

simplifier les travaux de rénovation énergétique des bâtiments 

communaux, notamment école, mairie et salles polyvalentes qui 

représentent un fort impact financier en matière de chauffage pour 

notre commune. 

Cet audit révèle des insuffisances en matière d’isolation et 

l’obsolescence de notre mode de chauffage et du matériel. C’est un 

point de départ pour nous pour travailler, construire et ficeler un bon 

projet courant 2022/2023. 

La place des jeux qui est dans un état quelque peu dégradé va aussi 

faire l’objet d’une réhabilitation, le CAUE (Conseil d’Architecture, 

d’Urbanisme et de l’Environnement), auquel la commune adhère, s’est 

rendu sur place pour de premières investigations et nous assister dans 

cette réflexion. C’est aussi un bon projet qui touche beaucoup d’entre 

nous et le centre même du village. 

Pour conclure, un point sur les incivilités qui ont eu lieu sur le site des 

conteneurs de tri près de MMH. Conteneurs brûlés ( 1500€ / unité x 12 

à 15 au moins), dépôts sauvages d’ordures de toutes sortes ont été 

choses courantes ces dernières années. 

Pour permettre de protéger cet endroit et l’argent du contribuable, nous 

avons fait installer une caméra 4 directions qui nous permet de détecter 

et trouver les contrevenants. Un investissement important et des 

procédures administratives sévères pour obtenir les autorisations. 

Maintenant la procédure est « simple » mais avec toujours un regret 

d’en arriver là: 

1) Ordures déposées par X 

2) Recherche en mairie sur l’écran de qui a déposé ces ordures, 

recherche effectuée par une personne habilitée auprès de la 

préfecture 

3) Dépôt de plainte auprès de la gendarmerie 

L’amende prévue pour cette incivilité est d’environ 350€. 

Alors à bon entendeur… 

Depuis l’installation de cette caméra, à souligner bien subventionnée 

par MMH, nous avons constaté une forte baisse de ces dépôts sauvages 

mais il y en a toujours ponctuellement. 
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Début des travaux pour le futur 

lotissement 

 

 

 
Système de surveillance du point 

d’apport volontaire de tri 

 

     
 

 

 

 
Décorations Noël 2021, avec la 

participation du Foyer Rural, de 

quelques élus, et d’Adrien et 

Jean-Luc 

 

 

    
 

 

 
 

 

  
Dans le même sens, deux projets sont en cours d‘élaboration: 

1) Extension de l’éclairage public sur la place des fêtes vers le 

city et hangar communal avec pose de caméras pour protéger 

les infrastructures communales. 

2) Protection de la sortie de l’école côté MMH avec aussi 

extension de l’éclairage public et pose de caméras. 

 

Voilà, ce que vous aurez pu lire ci-dessus n’est pas exhaustif sinon il 

faudrait quelques pages supplémentaires mais représente bien ce 

qu’est une petite partie de l’activité au sein d’une commune. Il y a ce 

qui va bien et puis les difficultés, il y a une équipe derrière tout ça qui 

fait le nécessaire dans ses engagements. 

 

Je vous souhaite à toutes et tous une excellente année 2022 avec tout 

ce qui va bien pour vous, vos proches et amis. 

 

Jean-Louis LANG, 1er adjoint 

 

Etat-Civil 2020-2021 

                                         
Naissances 2020 

 

* Rose Josiane Evelyne Garressus, 10 mai, Nancy 

* Clémentine Gonzalez-Fernandez, 30 janvier, Nancy 

* Maya Tilda Marino, 12 mars 2020, Nancy 

* Hayden Richard, 24 avril 2020, Nancy 

 

Mariages 2020 

 

* Dimitri Merkling et Elise Marie Elodie Pierron, 08 août  

* Jean-Baptiste Michel Motsch et Diane Dondorffe, 26 

décembre 

 

Décès 2020 

 

* Claude Jacques Dupic, 24 janvier, Vandoeuvre-lès-Nancy 

* Ahmed Hasnaoui, 25 septembre, Nancy 

* Patrick Jacquier, 21 avril, Vandoeuvre-lès-Nancy 

* Didier Robert Jacquot, 01 mars, Tantonville 

* Jean-Jacques Marie Pierre Jannot, 26 novembre, Vandoeuvre-

lès-Nancy 

* Jacqueline Renée Rouyer, 20 avril, Flavigny-sur-Moselle 

* Thérèse Marcelle Fernande Villemeney née Tunis, 07 février, 

Vittel 

* Michel Henri Raymond Villemeney, 13 octobre, Toul 
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Fleurissement du village  

(M. Géant) 

 

     
 

 
Fleurissement du village 

(M. Géant) 

 

   

  
 

 
Au Forum des Associations 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Naissances 2021 

 

* Charlotte Broséus, 07 octobre, Nancy 

* Rohann Jean-Gérard Emery, 03 avril, Nancy 

* Céléna Josiane Marie Eymer, 07 juillet, Nancy 

* Abel Colin Géant, 11 octobre, Nancy 

* Maé Grosson, 05 novembre, Nancy 

* Mylan Guthfreund, 06 mai, Nancy 

* Gabin Paul Gaston Leneutre, 14 janvier, Lunéville 

* Loona Jessica Catherine Noël, 03 octobre, Nancy 

 

Mariages 2021 

 

* Denis André Gerdolle et Marion Emmanuelle Alice 

Limousin, 29 mai 

* Alexandre Roj et Emmanuelle Patricia Dany Gerdolle, 21 

août 

 

Décès 2021 

 

* Josiane Paulette Paternotte née Claude, 21 mars, Nancy 

* Michelle Marguerite Marie Gerdolle née Gérard, 21 janvier, 

Nancy 

* Jeffrey Jocelyn Francis Fouillouse, 10 septembre, Tantonville 

 

 

 

 

Les Associations 

L’AICA Tourtel vous informe 
 

Le rôle d’une AICA est de gérer la faune sur le territoire des 

communes membres. Cette gestion passe par des actions sur le terrain 

comme la régulation des prédateurs et l’agrainage pour le petit gibier. 

En tant que locataire de la forêt communale elle assure l’entretien des 

lignes et chemins et se doit de maintenir des densités d’animaux 

compatibles avec une bonne gestion forestière et les dégâts agricoles. 

Les prélèvements de gibier sont donc adaptés tous les ans en fonction 

de la reproduction et des capacités d’accueil du milieu. D’ailleurs si 

vous sortez aux heures d’activité du gibier vous aurez le plaisir de voir 

entre autres lièvres et chevreuils facilement. 

Nous nous occupons aussi de réduire les populations de corvidés  

fouines et renards qui déciment vos poulaillers et prenons en moyenne 

45 renards et 7 fouines par an depuis plus de 20 ans ce qui veut dire 

que malgré cela les populations ne baissent pas et qu’une action 

concertée avec les communes voisines serait bienvenue . 

Contrairement à ce qu’affirment certains, le renard n’a aucune 

influence sur les pullulations de micro mammifères .Il en consomme 

certes mais pas suffisamment pour réduire de manière significative 

leurs populations  

Nous avons le plaisir d’accueillir une équipe de jeunes passionnés de 

Tantonville et Forcelles qui viennent renforcer l’équipe et nous 

permettent d’entreprendre des chantiers de plus grande ampleur que  
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Avant…  

 
Après! 

 

Calendrier de chasse consultable 

également sur le site internet de la 

commune. 

 

 

 

   
 

 
Stand du GST, Forum des 

Associations 

 

 

 

 

 

  

 

Groupe Sportif Tantonville (GST 54) 
 

Le GST, après une année très compliquée et quasi sans activité a pu 

relancer l'année sportive 2021/2022 avec des effectifs au complet. 

A savoir une équipe vétérans et des équipes de jeunes allant de 5 à 

16 ans. 

 

A cette heure, pour le critérium d'automne, les U15 se maintiennent 

en première division les U13 accèdent à la première division, avec 

aucun match perdu. 

 

Nos U11, jumelés avec Haroué accèdent eux aussi à la catégorie 

supérieure . 

Les petits débutants, au total 23, jouent tous les samedis sur les 

plateaux de la région. 

Le Groupe Sportif est fier de la demière saison de tous ses joueurs et 

vous souhaite à tous une très bonne année. 

 

Vincent Arnould 

Président GST54  

 

 

 

 

précédemment. Nous avons eu beaucoup de travail depuis deux ans 

dans la forêt et remercions la commune qui nous a attribué une aide 

pour couvrir les frais de tronçonnage et de dégagement. Nous devons 

réhabiliter un puits et créer une mare pour que les animaux ne soient 

pas obligés de traverser la route pour boire car elle est très 

accidentogène. Ces travaux ont dû être reportés à cause du Covid puis 

du mauvais temps: ils seront réalisés en 2022 et profiteront à toute la 

faune. 

Nous avons réintroduit des faisans et commençons à en voir. Nous ne 

les chassons pas encore mais espérons pouvoir en prélever quelques-

uns dans quelques années.  

Nous avons des projets d’aménagement du territoire et une réunion a 

déjà eu lieu avec la comcom pour étudier les possibilités d’améliorer 

la biodiversité sur nos communes. Les projets trame verte, trame bleue 

et Ekosentia sont à l’étude.  

Nous projetons aussi une ou plusieurs sorties de découverte nature en 

association avec d’autres structures pour affiner nos connaissances et 

échanger. 

Nous chassons en général le samedi matin tous les 15 jours en battue 

et parfois les jours fériés. Alternativement les boqueteaux et la forêt 

communale. Les accès à la battue sont matérialisés par des panneaux 

nous remercions tous ceux qui les respectent et n’avons jusqu’à présent 

jamais rencontré de problème. Le calendrier de chasse est affiché en 

Mairie et est consultable par internet sur le site de la fédération des 

chasseurs. Si vous voulez avoir des précisions vous pouvez m’appeler 

au 07 81 58 40 62 nous avons toujours pu répondre jusqu’à présent aux 

questions qui nous ont été posées. 

 

Philippe Goetzmann, Président de l’AICA Tourtel  
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Nous comptons sur vous  

en 2022 à : 

* TANTONVILLE    

mardi 29 mars de 16h00 

à 19h30 

* CEINTREY 

mardi 31 mai de 16h00 à 

19h30 

* HAROUE             

jeudi 09 juin de 16h00 à 

19h30 

* DIARVILLE           

lundi 19 septembre  de 

16h30 à 19h30 

* TANTONVILLE    

lundi 21 novembre de 

16h00 à 19h30 

* CEINTREY            

mardi 29 novembre de 

16h00 à 19h30 

 

 

 
 

    
 

 

 

 

 
Assemblée Générale 

 

 

 

 

 

 

Ciné Débat  

 

 

 

 

 

 

Amicale des Donneurs de Sang Bénévoles de  Haroué 
et environs 

L’objectif de notre amicale est de promouvoir le don de sang dans le 

strict respect de l’éthique des Donneurs de Sang Bénévoles (bénévolat, 

anonymat, volontariat, non profit), et de renforcer les liens d’amitié et 

de convivialité entre donneurs. 

 

La municipalité de TANTONVILLE soutient depuis plusieurs années 

le don du sang par la mise à disposition gracieusement d’une salle pour 

les collectes biannuelles. 

 

Vous aussi vous pouvez soutenir le don du sang :  

Vous avez entre 18 et 70 ans et n’avez jamais offert votre sang ?        

Faites le premier pas, rejoignez-nous.   

Le don que vous ferez pour un inconnu, un inconnu le fera peut-être 

pour vous ou pour un membre de votre famille. 

Nous ne pouvons que vous encourager si vous vous le pouvez à 

accomplir cet acte volontaire citoyen. 

 

Donneurs et non donneurs nous vous invitons à rejoindre notre amicale. 

Pour cela : une adresse 

Christian THOUVENOT  

4 RUE DU TERME 54740 GERBECOURT ET HAPLEMONT 

christian.thouvenot@free.fr  

 

ou en parler aux bénévoles lors de vos prochains dons. 

 

Christian THOUVENOT 

Foyer Rural de Tantonville 

Le Foyer Rural de Tantonville a connu, comme toutes les associations, 

une année 2020-2021 difficile liée au contexte sanitaire de la Covid-19. 
 

Ce sont plus de 20 manifestations prévues qui ont été annulées et une 

centaine d’adhésions en moins pour nos activités régulières (école de 

danse, cercle d’histoire, marche, Conseil municipal des Jeunes). 

Cependant, nous avons adapté les manifestations envers les jeunes afin 

d’essayer de les impacter le moins possible telles que la Saint Nicolas, 

la chasse aux lapins de Pâques. 
 

En septembre 2021, la reprise a démarré sur les chapeaux de roues ! 

* Les activités régulières ont recommencé : Les cours de l’école 

de danse 

* Les marches 

* Le groupe histoire locale 

* Le Conseil Municipal des Jeunes 

 

Les manifestations ont débuté avec un ciné débat sur le génie des arbres 

en partenariat avec le CNRS et l’INRAE. Deux directeurs de recherche 

étaient présents pour répondre aux spectateurs. Une salle qui a accueilli 

plus de 80 personnes malgré les restrictions sanitaires ! 

mailto:christian.thouvenot@free.fr


 

 

 

 

 

 
Assemblée Générale 

 

 

 

Ciné Débat  

 

 

 

 

 

 
Projection du film témoignages 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
Projection du film témoignages 

 

 

 

 

   
 

 

 
La maison du Hobbit 
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En octobre, nous avons pu proposer la fête patronale dans sa version 

complète avec la restauration (cari de porc aux pommes de terre ou 

assiette anglaise), buvette et feux d’artifices le samedi soir. Là aussi, 

un véritable plébiscite pour les plats créoles préparés par la brigade de 

Bernard ! Les forains étaient aussi heureux de retrouver le public 

Tantonvillois qui fréquente toujours en masse les attractions présentes 

contrairement aux autres villages. 
 

Fête patronale qui a été suivie par la bourse aux vêtements. Toujours 

autant d’articles proposés à la vente, moins d’achats, lié peut-être à la 

crise sanitaire et la mise en place du pass sanitaire. 

 

Le mois de novembre fut chargé pour nos bénévoles avec 3 week-

ends.  

Le samedi 13 novembre, après l’Assemblée Générale du Foyer Rural 

où plus de 60 personnes étaient présentes, une soirée musicale autour 

de la chanson française a été proposée avec le Théâtre de Cristal et 

son récital sur Allain Leprest et la ferme théâtre d’Ardèche et son 

spectacle scénarisé sur la vie de Jean Ferrat. 86 spectateurs se sont 

déplacés pour assister à cette soirée. 

Le samedi 20 et dimanche 21 novembre, le groupe histoire locale du 

Foyer Rural vous a proposé un week-end de commémoration sur la 

période de la seconde guerre mondiale. 

Le samedi, ce sont 157 personnes qui sont venues visiter notre 

exposition décomposée en 4 parties : 

- Aérodrome de Tantonville  

- Véhicules 

- Radio et résistance 

- Matériels d'époque présentés par Les Fantassins de Lorraine 

 

Et surtout, la projection du film le samedi soir réalisé par nos soins 

avec les témoignages des Tantonvillois qui ont connu cette triste 

période. 

Plus de 200 personnes se sont déplacées le dimanche matin pour 

l'inauguration de notre stèle en mémoire des 18 pilotes américains 

morts en mission malgré la météo capricieuse. 

La stèle a été dévoilée par Madame la Consule Générale des Etats-

Unis, Darragh Paradiso, du Consulat Général des Etats-Unis à 

Strasbourg accompagnée de la Lieutenant Benedict de l'U.S. Air 

Force et de nombreux élus du territoire : François Xemay, maire de 

Tantonville, Jean-Louis Lang, 1er adjoint de Tantonville, Jérome 

Klein, président de la Communauté de Communes du Pays du 

Saintois, Barbara Thirion, conseillère départementale, Olivier Jacquin 

et Jean-François Husson, sénateurs, Dominique Potier, député, 

Martine Huot-Marchand, députée suppléante et Alexandre Galland, 

président du Foyer Rural de Tantonville. 

La stèle est issue des savoir-faire des artisans de notre territoire, 

Macaire Sarl de Favières et Fonderie Huguenin de Vézelise ainsi que 

nos experts locaux, les mains vertes de Michel et l'hélice en bois de 

Bernard. 

Vous pouvez dès maintenant, si ce n'est déjà fait, venir la découvrir à 

la croix de l'orme, route de la gare à Tantonville.  

De nombreuses associations locales ont participé à cette cérémonie, 

les Fantassins de Lorraine avec leurs véhicules et uniformes, les 

sapeurs-pompiers d'Haroué, la fanfare La Néodomienne, les élèves de 

l'école de Tantonville qui ont entonné la Marseillaise. 
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Noël 

 

 
 

 

Le planning des principales 

manifestations du Foyer Rural 

a été arrêté jusque juin 2022 

(dates pouvant évoluer en 

fonction des restrictions 

sanitaires) : 

* Mercredi 16 à samedi 19 

mars : bourse aux vêtements et 

objets de puériculture 

* Samedi 19 mars à 20h30 : 

loto annuel 

* Dimanche 10 avril : Vide 

grenier annuel 

* Samedi 11 et dimanche 

12 juin : 5ième fête des Brasseurs et 

de la gastronomie locale avec de 

nombreuses nouveautés dont le 

site de cette manifestation 

* Samedi 18 juin : Gala 

annuel de l’école de danse à la 

salle Jean L’Hôte de Neuves-

Maisons 

 

Nous espérons vous revoir 

nombreuses et nombreux à nos 

manifestations ! 

 

 

 

 

    
 

 

 

 

 

  
Lors du vernissage de l'exposition à la salle des fêtes, des élèves de 

l'Ecole de Musique du Saintois ont joué les hymnes américain et 

français. 

L'exposition a continué le dimanche après-midi, toujours aussi 

appréciée par les nombreux visiteurs ! 

Merci à vous d'être venus aussi nombreux à cette manifestation qui 

montre que le devoir de mémoire est essentiel. 

Merci aux membres du groupe histoire locale du Foyer Rural de 

Tantonville qui ont permis cette manifestation. 

Merci aux bénévoles qui ont œuvré de mercredi à lundi après-midi, 

comme toujours, dans l'ombre afin que cette manifestation se déroule 

dans les meilleures conditions ! 
 

Le groupe histoire locale va continuer à recueillir les documents et 

témoignages sur cette époque et sur l’Histoire de Tantonville. Si 

vous souhaitez partager vos souvenirs ou intégrer cette activité, 

n'hésitez pas à nous contacter. 

 

Le vendredi 26 novembre, 40 équipes sont venues s’affronter lors de 

notre tournoi annuel de belote. Elles sont venues du Saintois, des 

Vosges, de la région Nancéienne et même de Haute-Saône !  

A noter la belle performance de Jean-Michel Hanné arrivé deuxième 

et l’équipe de Christophe Pioche et Joris Erzen, tous deux 

administrateurs du Foyer Rural, arrivés 4ième. Toutes les équipes sont 

reparties avec un lot. 

 

Le 3 décembre, à l’invitation du Foyer Rural, le Saint Nicolas et le Père 

Fouettard sont venus rendre une visite aux jeunes Tantonvillois. Les 

restrictions sanitaires ne nous ont pas permis d’organiser un goûter 

mais le traditionnel défilé a eu lieu ainsi que le feu d’artifice (aperçu 

depuis la sortie de la N57 à Ceintrey). 

Chaque enfant est reparti avec un Saint Nicolas en chocolat fabriqué 

par la boulangerie Chez Damien et Audrey de Tantonville. 

En parallèle de ces manifestations et activités régulières, 3 chantiers 

ont commencé : 

* La maison du Hobbit qui est venue s’ajouter à nos décors de 

Noël  

* La récupération d’une ancienne roulotte de chantier pour la 

transformer en TantonBar 

* La rénovation d’un wagon frigorifique Tourtel pour en faire un 

musée sur la brasserie 

La rénovation du wagon est un gros chantier prévu sur plusieurs 

années, notre « Guédelon » à nous !  

En septembre dernier, les bénévoles ont sorti de sa longue léthargie un 

ancien wagon frigorifique de la brasserie Tourtel abandonné en pleine 

forêt. 

Ce wagon frigorifique a été le premier de ce type fabriqué en France 

par la Compagnie française du matériel de chemins de fer à Ivry-sur-

Seine en 1873-1874.  

Les cloisons du wagon sont fabriquées à l'aide de bois de chêne et de 

plaques de liège pour l'isolation. 

Le wagon a été stocké dans l'entreprise J.MAT Concept le temps pour 

l'équipe des bénévoles de construire un châssis capable de le 

transporter.  

 



 

 

 

 
Le wagon, en attendant sa 

réfection 

 

  
 

    

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 
Le CMJ lors d’une rencontre 

inter-villages organisée par les 

Foyers Ruraux 
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soutiens et assistances matériels ! 

 

Le vendredi 17 décembre, le wagon est enfin revenu à Tantonville 

pour sa rénovation ! 

Le but de ce chantier est de le transformer en lieu d’exposition sur la 

brasserie Tourtel et de l'implanter place de l'église où se situait la 

brasserie. 

 

Pour cela, nous avons besoin de vous ! 

Vous pouvez rejoindre cette aventure : 

* En venant nous aider physiquement sur ce projet 

* En participant financièrement à cette action via notre 

campagne de crowdfunding disponible sur Helloasso ou en 

effectuant un don au Foyer Rural de Tantonville 

Nous comptons sur vous pour relayer cette action ! Merci à nos 

partenaires de continuer à nous aider et à nous soutenir : la mairie de 

Tantonville, la Communauté de Communes du Pays du Saintois et le 

Conseil départemental. 
 

Afin de continuer à maintenir ces manifestations de qualité, nous 

recherchons des bénévoles. 

Si vous souhaitez nous rejoindre, n’hésitez pas à nous contacter ! 
 

En attendant, toute l’équipe du Foyer Rural vous souhaite une très 

bonne et heureuse année 2022 ! 

 

Alexandre GALLAND, Président du Foyer Rural Tantonville 

 

Conseil Municipal de Jeunes 
 

    Le CMJ existe depuis le précédent mandat, avec la participation très 

active du Foyer Rural, et a compté jusqu’à une quinzaine de jeunes, 

âgés de 12 à 18 ans. Un seul « ancien », Jason, est resté, et est devenu 

président du nouveau CMJ. Les quatres nouveaux membres sont 

actuellement en 5ème. Le nouveau CMJ s’est réuni quelques fois mais 

la crise sanitaire n’a malheureusement pas permis de réaliser les 

projets proposés pour l’instant. Un nettoyage du village a par exemple 

été annulé à l’automne. Sous la houlette de Gilles, des Foyers Ruraux, 

nos jeunes ont quand même pu rencontrer ceux d’autres villages des 

alentours sur le thème de l’écologie.  

Les jeunes ont assisté à la cérémonie commérorative du 21 novembre 

et Jason a filmé les différentes manifestations du week-end. Il a 

également enregitré les témoignages des habitants, pour le film projeté 

devant une assistance nombreuse. On espère que 2022 permettra enfin 

de mettre en place quelques actions, notamment le nettoyage du 

kiosque et du bassin à poissons, qui leur tient particulièrement à cœur. 

 

Natacha Dreumont, adjointe déléguée au CMJ 
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Tu habites à Tantonville et tu es 

né(e) entre le 1er janvier 2004 et 

le 31 décembre 2010? Tu veux 

participer à la vie de ta commune, 

proposer des actions visant à 

améliorer le cadre de vie et 

participer à la protection de 

l’environnement? Rejoins le CMJ! 

 

Contacts :  
mairie-tantonville@wanadoo.fr 

fetedesbrasseurs@gmail.com 

 

 

 
 

 

    
 

 

 

   
 

 

  

 
Sortie de piste 

 

 

 

 

 
Sur la piste 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
Au CMJ, nous voulons fabriquer une baraque à livres, nettoyer le 

kiosque et le bassin à poissons. Nous voulons nettoyer le village et 

changer les jeux pour les enfants. Nous aimerions faire un jardin 

partagé puis des sweats ou des T-shirts pour le CMJ. 

Le CMJ aimerait proposer des ateliers pour les gens du village avec 

des activités du genre : atelier peinture ou autres. On pourrait faire un 

journal du CMJ mensuel ou annuel où on raconterait les activités ou 

les nouvelles. On pourrait faire un land art comme en arts plastiques 

mais avec d’autres choses. On pourrait organiser un grand vide-grenier 

quand il fait beau (et/ou des petites ventes de différentes choses). 

 

Jason, Emma, Lila, Naëlle et Marie, membres du CMJ. 

 

Groupe histoire 

 
La petite histoire dans la grande  
 

Tantonville se souvient : 

Le 3 septembre 1939 la France et l’Angleterre entraient en guerre 

contre l’Allemagne nazie. 

Le 10 mai 1940 après des mois d’une drôle de guerre qui n’en avait 

que le nom, l’ennemi nazi attaqua. 

Après six semaines de lutte avec les alliés belges et anglais, vaincue 

par la force mécanique supérieure, la France rentrait dans une 

longue période obscure d’occupation. 1,6 millions d’hommes 

partaient remplir les camps de prisonniers en Allemagne, plus de 

50 hommes de Tantonville furent ainsi captifs pendant 5 ans. 

La vie sous l’occupation fut rythmée par les privations, les 

réquisitions, la peur de l’occupant, les exécutions d’otages et 

déportations des Juifs avec la complicité de l’Etat Vichyste. 

Seule lumière dans la nuit, des Français déterminés autour du 

Général De Gaulle sous les couleurs des Forces Françaises Libres et 

d’autres bien plus discrets sur le territoire français, regroupés dans 

les mouvements de la Résistance unifiés par Jean Moulin sous le 

Conseil National de la Résistance. 

Ces derniers paieront le prix fort de leur action clandestine face à un 

ennemi impitoyable. 

Attaqués le 7 décembre 1941 à Pearl Harbor, les Etats-Unis 

rejoignent les alliés pour la lutte contre le totalitarisme fachiste. Les 

forces alliées réussissent le débarquement en Normandie le 6 juin 

1944. 

Le 8 juin 1944, Bob Izzard, dont je reparlerai dans quelques minutes, 

est abattu en Normandie et réussit grâce à la Résistance locale à 

rejoindre les lignes américaines. 

Le front se rapproche de la Lorraine et les habitants de Tantonville 

commencent à reprendre espoir. 

L’ennemi a transformé la brasserie Tourtel, emblématique de 

l’industrie du village depuis plus de 90 ans, en un énorme stock de 

produit divers résultant d’un pillage organisé de la France. 

Devant l’avance rapide des alliés, l’ennemi n’a pas le temps 

d’évacuer tout le matériel entreposé à Tantonville, ce sont donc  

 

 

mailto:mairie-tantonville@wanadoo.fr
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Char américain devant le kiosque 

 

 

  
 

 
Bob Izzard, pendant la guerre 

 

 
Bob Izzard, lors de sa visite en 

février 2001 

 

 

 

 

 

les flammes des bombes incendiaires qui signeront la fin définitive 

de l’outil industriel qui a fait la fierté des Tantonvillois. 

Lorsque les premiers éléments des troupes américaines arrivent en 

libérateurs le 6 septembre 1944, la brasserie fume encore de la suite 

des incendies. 

Suivant de près les troupes de libération, le 843ème régiment 

d’ingénieurs démarre dès les premiers jours de septembre un travail 

titanesque de construction d’une piste pour chasseurs bombardiers. 

Dans une lutte acharnée contre les éléments et la nature, dans la boue 

et le froid, 24h sur 24 la piste va se construire et dès fin octobre 

permettra à des chasseurs américains en perdition de se poser à bout 

de pétrole mais saufs. 

Début décembre 1944, le 371ème escadron du 404ème groupe de 

chasseurs Bombardier P-47 arrive avec toute l’infrastructure 

nécessaire à une base opérationnelle. Tantonville et les villages 

environnants vont vivre au rythme des décollages de ces courageux 

jeunes pilotes qui ont traversé l’atlantique pour libérer l’Europe de la 

barbarie nazie. 

De décembre à avril les rotations se succèderont à un rythme intense 

notamment pendant la bataille de Metz, la libération de la poche de 

Colmar et la contre-attaque Allemande dans les Ardennes en 

décembre 1944.  

La bataille de Lorraine a ainsi coûté plus cher en vies aux alliés que la 

bataille de Normandie. 

Fin Février 1945 c’est le 86ème escadron qui prendra la relève. 

18 pilotes ne reviendront jamais de mission après leur décollage du 

terrain Y1 de Tantonville. 

Nous leur rendons aujourd’hui un hommage et leurs noms seront dit 

tout à l’heure par les enfants de Tantonville. 

Mais terminons cette rapide évocation historique en donnant la parole 

à l’un d’entre eux :  

Bob Izzard d’Amarillo au Texas: 

We were ordered to another location south east of Nancy.  

« C’est le guerre » (en Français dans le texte). 

It was back to tents. It was twenty-five below the first night we were 

there. We had a pot-bellied stove burning one hundred and thirty 

octane gasoline and it didn’t warm you three feet away from the stove. 

I wore all the clothes I had, stayed in my bed roll and was cold all 

night. 

« C’est le guerre » 

This miserable state of affairs went on for three weeks before we got 

pierced planck down on our runway. It was as step forward, but with 

the snow and ice it became a skating rink. But we flew on. 

« C’est le guerre » Now I know what it means. 

Traduction : 

Notre escadron est envoyé au sud est de Nancy, nous devons partir 

sans avoir le temps de dire au-revoir à nos amies. 

« C’est la guerre » 

C’est le retour à une vie sous la tente. Il fait moins 5 degrés la première 

nuit, nous avons un poêle qui brûle du 130 d’octane d’essence, mais 

il ne vous chauffe pas au-delà d’un mètre de distance. Je porte tous 

mes vêtements et je m’enroule dans mon sac de couchage mais j’ai 

froid toute la nuit.  Cette situation misérable dure 3 semaines.  

« C’est la guerre » 

Maintenant je sais ce que cela veut dire. 

 

 

 

 



Page 19 

 

     

 
 

 

 
 

 
Les Fantassins de Lorraine 

 

 

 

 
Quelques-uns des élus avant le 

début de la cérémonie 

 

 

 

 
Incendie de la brasserie 

 
 

 

 

 

 

 

  Le chirurgien Doc Roberts finalement nous trouve un lieu 

d’hébergement. C’est un château… le château d’Haroué. 

Bob Izzard a pris son dernier envol le 16 septembre 2010, nous 

avons eu l’honneur de l’accueillir à Tantonville en 2001. 

Les Tantonvillois ont aussi une pensée pour lui aujourd’hui. 

 

Jean-Marc CHRISTOPHE 

Président du groupe Histoire 

Ce dimanche 21 novembre 2021, après de multiples reports, nous 

avons pu enfin célébrer l'inauguration d'une stèle au lieu dit la croix 

de l'Orme. 

Cette stèle étant destinée à nous rappeler, qu'en ces lieux, quelques 

jours après la libération de Tantonville, le 6 septembre 1944 par des 

éléments de la 35ème division américaine, nos libérateurs ont 

entrepris de construire un terrain d'aviation, déployant des moyens 

gigantesques, dans des conditions climatiques extrêmement difficiles. 

La cérémonie s'est déroulée en la présence de Mme la Consule 

Générale des États-Unis d’Amérique, d'un Officier de l’US Air Force 

et d'une assistante française au consulat de Strasbourg. On notera 

également la présence de trois parlementaires, du président de la 

communauté de communes, de nombreux maires et élus, des 

représentants d'associations patriotiques, ainsi que de nombreux 

habitants toutes générations confondues et notamment la présence de 

quelques témoins de cette époque. 

Au-delà du rappel de la présence de nos libérateurs en ces lieux, cette 

stèle devra nous permettre d'honorer le sacrifice de tous les 

combattants de ce conflit mondial et en particulier,celui de ces 18 

jeunes pilotes, venus avec enthousiasme, défendre notre nation et 

contribuer à la reconquête de nos libertés. 

Devenu rapidement opérationnel, ce terrain d'aviation a permis de 

poursuivre l'offensive alliée en Lorraine et sur les Vosges, contribuant 

notamment à stopper la contre-offensive menée par les Allemands à 

Bastogne. 

La paix revenue sur notre vieux continent, durant plusieurs décennies, 

le souvenir de ces événements tragiques s'est perpétué au rythme des 

cérémonies officielles. 

La présence, au milieu du village, des ruines de notre brasserie, brûlée 

en septembre 1944, nous a rappelé durant plus de trois  décennies, 

l'histoire de cette tragédie. 

Quant à ce terrain d'aviation, les années cinquante ont vu 

progressivement disparaître les marques de sa présence dans le 

paysage, l'agriculture ayant repris ses droits, mise à part quelques 

traces de pistes ou de zones de stationnement d'avions, 

curieusement dénommées des marguerites.  

Bien que la mémoire de ces événements demeura bien ancrée et 

transmise dans certaines familles tantonvilloises, c’était l’Époque des 

trente glorieuses, le monde avait tourné la page, bien décidé à vivre 

pleinement le temps présent et oublier ces années difficiles. 

Dans les années 80 et 90, on croise la venue de quelques vétérans 

américains, notamment des pilotes et leurs familles, sur le site de 

Tantonville. 

A cette époque, étant jeune conseiller municipal, j'ai eu la chance de 

rencontrer à deux reprises des vétérans, au cours de réunions 

improvisées et fort chaleureuses en mairie, avec des anciens 

Tantonvillois qui avaient bien connu cette période. 
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Les Fantassins de Lorraine, Mme 

le Consul et un officier de l’US 

Air Force 

    

     

 
Dépôt de gerbe par les 

représentants américains 

 

 

 
Enfant sur l’aile d’un avion 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Au début des années 2000, avec la création de l'Association Espace de 

Mémoire, sous l'impulsion d'un groupe de passionnés d'histoire de la 

seconde guerre mondiale, le devoir de mémoire prend alors tout son 

sens. 

De nombreuses manifestations, expositions , recherches sont réalisées 

sur notre territoire, afin que perdure la mémoire de tous ces 

événements et des hommes qui s'y sont impliqués 

On se souvient tous de la venue de Bob Hizard, Texan ,pilote vétéran 

de ce conflit , auteur du livre auto biographique « Shot at » transposé 

à l’écran sous le titre « un combat de chien »   et diffusé sur la 3ème 

chaîne nationale début des années 2000. 

Son parcours l'avait amené à séjourner quelques temps, avec son 

escadrille, sur le terrain de Tantonville. 

 

Avec l'aide financière de la commune de Tantonville et l'implication 

de l'Association Espace de Mémoire, nous l'avons invité en France, il 

a pu ainsi revivre une partie de son parcours en France et partager les 

souvenirs de son séjour sur ce terrain d'aviation avec les Tantonvillois 

lors d'une grande manifestation organisée pour sa venue. 

 

Depuis maintenant quelques années,  l'association Foyer Rural de 

Tantonville nous fait régulièrement revivre des événements qui ont 

marqué notre histoire locale : fêtes des brasseurs en référence à la 

présence des brasseries Tourtel, l'une des plus grandes de France 

détruite en 1944, exposition à l'occasion du centenaire de la guerre de 

1914-1918 etc.  

Tout naturellement, ces initiatives menées depuis toutes ces années, 

nous ont conduit à revisiter l'histoire de ce terrain d'aviation avec un 

travail de recherches sur cet événement. 

Ce travail de mémoire n'aurait jamais pu voir le jour sans : 

* Sans la collaboration et l'impulsion des associations: Espace de 

Mémoire, les Fantassins de Lorraine et le Foyer Rural de 

Tantonville; 

* Sans l'appui financier des collectivités locales: la communauté 

de commune du Saintois, la Commune de Tantonville, 

* Sans le travail remarquable d'artisans locaux: tailleur de pierre, 

l'entreprise Macaire et de la fonderie d'art Huguenin, Bernard 

Noël notre maître ébéniste local, de Michel, Jean Louis mes 

adjoints, de Jean-Marc Radio station et manager du groupe 

Histoire, de Denis, membre de l'espace de mémoire, maître 

maquettiste et ses recherches sur l'historique du terrain, de 

Franck collectionneur passionné le local de l'association des 

Fantassins de Lorraine, Paulo et les services de la DITAM de 

Vézelise, de Jean-Luc et Adrien nos employés communaux, de 

Joël, Francis, Eric, Dominique, Bernard, Alain, Christophe, 

Thierry, sans oublier le Boss du Foyer Rural Alexandre et le 

travail de tous les bénévoles présents dans ces associations. 

 

Un grand merci à vous tous, par la présence de cette stèle, c'est 

notre devoir de mémoire qui se perpétue, afin que personne ne 

puisse ignorer le sacrifice de tous ces hommes qui se sont battus 

pour la défense de nos valeurs et de notre liberté. 

 

François XEMAY, maire de Tantonville 

 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La médiathèque  
 

 

La médiathèque municipale de Tantonville a vu le jour officiellement 

en 1993.  

Initialement, la bibliothèque se situait près de la mairie, Place des 

Anciens Combattants. Suite à la législation sur les normes ERP, 

catégorie 5, la municipalité a fait l’acquisition en 2016 du local, 61 rue 

Tourtel Frères, où nous nous situons actuellement. Ce local et le 

nouveau mobilier fonctionnel et coloré ont représenté un gros 

investissement pour la municipalité de Tantonville. 

Un certain nombre de bénévoles se sont succédés afin d’apporter leur 

temps et leur motivation pour qu’aujourd’hui en 2022 cette structure soit 

toujours présente pour apporter un service culturel de proximité et de 

qualité. 

Actuellement trois bénévoles sont présents pour vous accueillir et gérer 

le fonds documentaire : 

Maryvonne (gestion du fonds, animations, accueils de classes en période 

hors Covid, et permanences), Romain (animations, gestion du fonds, 

suivi de la législation en cours, et accueil de classes en période hors 

COVID), et Damien qui assure quelques permanences. 

Avant la période sanitaire que nous connaissons actuellement, nous 

recevions une fois par mois toutes les classes de l’école primaire de 

Tantonville, notre souhait aujourd’hui est celui de pouvoir les retrouver 

très vite !  

Au 31 décembre 2021, 291 adhérents actifs sont recensés, c’est-à-dire 

que ces 291 personnes ont emprunté au moins une fois tout au long de 

l’année, en sachant que la radiation d’un adhérent s’effectue 

automatiquement s’il n’a pas emprunté pendant au moins un an. 

Notre fonds se divise en plusieurs secteurs : adulte, adolescent, jeunesse 

et bébés lecteurs. 

Dans chaque secteur, nous vous proposons des romans, des 

documentaires, des bandes-dessinées, des contes, des livres audio, des 

livres en langues étrangères, des CD, DVD et partitions. 

Une table de nouveautés se situe à l’entrée de la structure, où vous 

pourrez découvrir les derniers romans parus sur les six derniers mois. 

Notre fonds s’enrichit chaque année grâce au budget alloué par la 

commune, et également en faisant trois échanges de 1200 documents en 

moyenne trois fois par an auprès de la médiathèque départementale de 

Meurthe et Moselle. Celle-ci vous permet également de réserver des 

documents qui ne se trouvent pas dans notre local par l’intermédiaire de 

la navette SYREN qui nous apporte une fois par mois vos documents 

réservés. 

Cette année 2021 nous a permis de bénéficier d’un nouveau logiciel de 

prêts, Orphée.Net, ainsi que d’un catalogue OPAC, qui vous donne la 

possibilité de retrouver tous nos documents, leur disponibilité, les 

réserver en ligne, et d’accéder à votre espace personnel en rentrant votre 

identifiant qui se trouve sur votre carte d’adhésion. Vous pouvez ainsi 

bénéficier d’un service de Drive. 

Voici le lien de ce catalogue :  

https://bibliotheque-tantonville.c3rb.org/ 

En cette période de Covid 19, vous pouvez venir aux permanences 

normalement les mardis de 17h30 à 19h, les mercredis de 14h à 17h et 

les samedis de 10h à 12 et 14h à 17h. 
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Le nouveau logo de la 

médiathèque, conçu par Deniz 

Caliskan 

 

 

 

 
 

 

 

Horaires : 

* Mardi de 17h30 à 19h 

*  

Mercredi de 14h à 17h 

*  

Samedi de 10h à 12h et 

14h à 17h 

 
https://www.facebook.com/bibliotheque.

detantonville/ 

 

03 83 52 48 91 

 

 

 

    

  
 

 

 

 

 

https://bibliotheque-tantonville.c3rb.org/
https://www.facebook.com/bibliotheque.detantonville/
https://www.facebook.com/bibliotheque.detantonville/


  Le masque est obligatoire à partir de 6 ans, et le  pass sanitaire dès 

l’âge de 12 ans et deux mois. 

Les gestes barrières sont conservés pour le bien de tous. En fonction 

de l’évolution des décisions gouvernementales, nous vous informerons 

des modifications du protocole sanitaire. 

Que la culture, le plaisir de lire, de découvrir, apprendre et rêver 

continuent à perdurer très longtemps grâce à la Médiathèque 

Municipale de Tantonville !  

 

Maryvonne Moreau, bénévole 
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La chorale lors de la 

commémoration 

 

 

 
 

 

 

 

 

    
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’école de Tantonville en Bref 

 

 

 

Quatre classes 
 

Maternelle (Petite, moyenne et grande section ): Mme Bourrel, Isabelle 

et Flavie, 26 élèves 

CP/CE1: Mme David, 22 élèves 

CE2/CM1: M Gervaise, 22 élèves 

CM1/CM2: Mmes Gaspard et Vatrinet, 21 élèves  
 

Les parents au conseil d’école 
Mmes Fleurence, Huin, Pizzo et Rollin (titulaires) et  

Mme Brandmeyer (suppléante) 

 
Vie scolaire 
Piscine : 

Les élèves de GS, CP, CE1, CE2 iront à la piscine de Mirecourt du 

30/05/2022  au 06/07/2022 à raison de  deux séances  par semaine (les 

mardis après-midis et les jeudis matins). 

 

Fête des 100 jours d’école : reconduite pour les GS/CP/CE1 

 

Fête du goût : en maternelle, un travail particulier autour de la citrouille. 

 

Tri de déchets à l’école : 

Des caisses plastiques ont été achetées pour chaque classe et les 

élèves d’élémentaire travaillent sur le tri des déchets de la classe 

(essentiellement du papier). Ils apprennent à ne mettre dans la caisse 

que des papiers de taille suffisante et non chiffonnés. Chaque mardi, 

deux élèves par classe d’élémentaire contrôlent les caisses de papier 

et les élèves de la classe de CM1/CM2 les descendent pour le tri.  

 

Commémoration des 75 ans de la libération de Tantonville : 

Les enfants d’élémentaire ont été invités à préparer La  Marseillaise 

en classe pour venir la chanter le dimanche 21 novembre lors de la 

commémoration des 75 ans de la libération de Tantonville. Mme 

David a été le chef de chœur  des trois classes d’élémentaires.  
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Les enfants ont eu le plaisir 

d’accueillir St Nicolas à l’école. 

Les enfants avaient préparé de 

jolis dessins et ont pu chanter des 

chansons à St Nicolas, qui leur a 

distribué de succulents manalas 

et leur a donné RDV le soir même 

devant la mairie. 

 

 

 

 

 

 

 
Début des travaux pour le 

lotissement 

 

 

 

 
 

 

   
 

 

 
 

 

 

 

 

Brèves de village 

 
 

* Vous avez obtenu un diplôme (jusqu’au baccalauréat) en 2020 ou 

2021 ? Faites-vous connaître en mairie pour recevoir votre prix des 

jeunes diplômés ! 

 

 

* Prochaine collecte des encombrants le 9 mars 

Les déchets acceptés : articles ménagers usuels (vaisselle, jouets, 

objets divers…), le mobilier ménager, autres objets ménagers 

(cycles, revêtements de sol, papier peint…) 

Ne sont pas acceptés : les ordures ménagères, les déchets 

recyclables, les déchets dangereux, les déchets verts, les cartons, 

les pneumatiques. 

 

 

* Début des travaux pour le nouveau lotissement dit du Clos 

Renard, situé Impasse des Glacières (12 lots constructibles). 

 

* Le site internet communal est maintenant opérationnel. Certaines 

sections sont encore en cours de construction mais vont s’étoffer 

prochainement. Vous pouvez d’ores et déjà y retrouver les 

actualités. 

➢ Vous êtes un commerce ou un artisan et souhaitez apparaître 

dans la liste du site ?  

➢ Vous souhaitez profiter de l’espace petites annonces ? 

 

Contactez la mairie à mairie-tantonville@wanadoo.fr ou 

l’administrateur du site à natacha.dreumont@mairie-tantonville.fr 

Intervention en classe : 

Intervention d’étudiants en santé auprès des classes élémentaires dans 

le cadre de leur cursus.   

 

Plan numérique rural :  

Le SIS a obtenu une subvention pour un plan numérique rural, il s’agit 

d’obtenir un financement à hauteur de 50% du montant des achats, du 

coût de l’installation du matériel (TTC). Cette subvention ne concerne 

que les classes élémentaires et est plafonnée à 14000 euros. 

Les investissements demandés sont : deux vidéos projecteurs fixés au 

plafond, un écran interactif, une liseuse ainsi que des ordinateurs. Des 

outils pédagogiques numériques pour un montant maximum de 1000 

euros sont également prévus.  

 

Portail de l’école : un nouveau portail est commandé auprès de 

l’entreprise MSD de Tantonville ; il sera livré fin d’année 2021 ou 

début d’année 2022. 

 

Chantal GASPARD, directrice 

 

 

mailto:mairie-tantonville@wanadoo.fr
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Les affouages 

 

 
 

 

 
Fleurissement : chaque année, un 

nouveau thème (M. Géant, adjoint 

délégué) 

 

 

 

 
Réaménagement du rond point du 

6 septembre 

 
 

 

  

     
 

 

 

  

 
 

 

 

 

   

 

* A partir du 1er mars, installez l’application IntraMuros sur votre 

smartphone (disponible sur GooglePlay et Appstore). Recevez 

toutes les notifications sur les actualités et évènements de la 

commune, mais aussi de la communauté de communes du Pays du 

Saintois. 

 

 
 

 

* Dates des élections 2022 

Présidentielles :  

dimanche 10 avril 2022 : 1er tour 

dimanche 24 avril : 2ème tour 

 

date limite d'inscription : vendredi 4 mars 2022 

 

Législatives :  

dimanche 12 juin 2022 : 1er tour 

dimanche 19 juin 2022 : 2ème tour 

 

date limite d'inscription : vendredi 06 mai 2022 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Horaires d’ouverture de la Mairie 

mardi de 9h30 à 12h 

jeudi de 15h30 à 18h30 

 

Téléphone : 

03 83 52 46 74 

 

Adresse électronique : 
mairie-tantonville@wanadoo.fr 

 

 

Site internet : 

https://www.mairie-tantonville.fr/ 
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